

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. — Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. — Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. — Cabot.
Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Mallorca 10 rs.
En Menorca é Iviza fran- /
co de porte. 12 rs.
En lo demas puntos del
Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto. 1 rl.

PALMA. — MIERCOLES 4 DE SETIEMBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

La minoría progresista del último congreso, como decíamos el otro día, no dejó pasar ni un solo proyecto del gobierno sin combatirlo, no se asoció á ninguno de sus actos, no aprobó nunca su política, no aceptó ninguno de sus pensamientos, y además de esto, hizo interpelaciones, y pronunció largos discursos, y se esforzó hasta donde pudo por robar al gobierno las simpatías de que goza en el país y por desmembrar la mayoría que le apoyaba; algo más hizo todavía: no en favor de sus principios, que esto hubiera sido disculpable, sino en odio del actual gobierno, se asoció á las ideas y al pensamiento de la oposición llamada conservadora. ¿Pudo hacer más? El *Clamor*, que se empeña en sostener que sí, debería explicarnos cómo una oposición puede hacer más que esto sin perder el carácter de legítima. Lo hemos dicho y lo repetimos ahora: si lo que se quiere es encender los ánimos, y poner en movimiento las pasiones, y conmover el país y desacreditar el sistema representativo, escusado es ir al parlamento: en la calle puede hacerse todo esto con más libertad; si lo que se quiere es discutir de buena fé y hacer una oposición que no sea incompatible con el decoro de la representación nacional, las pretensiones del *Clamor Público* tienen una explicación muy difícil. No por esto decimos, como el *Clamor* supone, que sea facciosa toda oposición que diga la verdad; no: lo que hemos dicho es que una oposición parlamentaria se convierte en facciosa cuando se resiste á discutir y solo acierta á sublevarse: si es de esta clase la oposición que el *Clamor* apetece, desde luego declaramos que esa oposición es facciosa, por más que diga la verdad, si es que cabe la verdad en boca de quien no se fia de la discusión.

Tampoco hemos dicho ni podemos decir que sea oposición facciosa la que acometa de frente cuestiones que el *Clamor* llama comprometidas para nosotros, cuales son las que se refieren al estado de la hacienda y á los misterios de la situación; lo que hemos dicho más de una vez, y seguiremos diciendo, es que tal oposición es ridículamente absurda, y por consiguiente muy poco temible. ¿Qué pueden decirnos á nosotros los progresistas sobre hacienda y sobre los ramos todos de la administración pública que pueda dañarnos? Ellos, que no han dejado más que desastres por único legado de su administración; ellos, que con su desgraciada é inesperta mano esterilizaban lo que en poder de otros hubiera sido fecundo, y que si por algo se distinguieron fué por el desorden y el desconcierto que lograron introducir en la gobernación del Estado, ¿estarán autorizados para censurar la política fecunda del actual gobierno? ¿Podrán acometer alguna cuestión en que no tengan que temer el sonrojo de un paralelo? Y no se nos venga diciendo el *Clamor*, como acostumbra, que él no responde de los actos de los gobiernos progresistas, porque nosotros en tanto damos importancia á su oposición, en cuanto se dice representante del partido que ha precedido al nuestro en el poder. Si, pues, no responde de actos que pertenecen

al partido progresista, tanto peor para él, porque entonces no representa nada, y su oposición nos es de todo punto indiferente. ¿De cuando acá ha podido sostenerse la peregrina idea de que individualidades aisladas, opiniones que no componen partido, tienen significación en la esfera de la política.

Pero dejando á un lado esta cuestión y olvidando también la que se refiere al carácter de las oposiciones, de la cual tratamos al principio, vamos á ocuparnos en rectificar algunas ideas que el *Clamor Público* emite en el artículo que ha motivado el presente, y que con el *Clamor* suelen emitir todos los periódicos progresistas, y todos los hombres que pertenecen al mismo partido, siempre que tienen ocasión.

«No está incapacitado para el poder el partido progresista, dice el *Clamor*; está escluido: para no entregárselo nunca, se diezmaron sus filas con el azote y la cuchilla reaccionaria; se le despojó de la fuerza popular que le sostenía; se le hizo pasar por las horcas caudinas; se le condenó á una proscripción indefinida.» La *Nación* decía no hace mucho, que el gobierno actual había sacrificado á los más sinceros liberales y más leales servidores de Isabel II; y tanto el uno como el otro periódico suelen calcar grandes artículos sobre el mismo tema. Nada de eso es verdad. El gobierno no ha perseguido á ningún partido; el gobierno no ha sacrificado á nadie por ser liberal y servidor de la Reina: lo que ha hecho ha sido castigar á los revolucionarios, á los que desde 1844 á 1848 no dejaron al país un momento de sosiego, y pusieron á los gobernantes en la precisión de no cuidar sino de desbaratar sus planes y de reprimir sus atentados. Serán esos revolucionarios progresistas; no lo dudamos, puesto que periódicos progresistas nos lo dicen; pero prescindiendo de la prudencia con que obrarían en callarlo, no creemos que la bandera de un partido sirva para encubrir crímenes de ningún género.

El gobierno no ha perseguido á ningún liberal, á ningún servidor de la Reina: si algún hombre, después de haber probado su adhesión al trono y á las instituciones, ha hecho traición á sus antiguas ideas, y rebelándose contra las instituciones ó contra el trono, el castigado no habrá sido el liberal, sino el revolucionario, el prevaricador. ¿Cuándo han servido hechos pasados para disculpar crímenes presentes? ¿Cuándo una hoja de servicios, por brillante que sea, ha servido de diploma para cometer el delito de rebelión? Si el ánimo del gobierno hubiera sido proscribir al partido progresista, no estarían sus hombres más notables en posición de venir al parlamento; si el ánimo del gobierno hubiera sido sacrificar á los más puros liberales y á los más leales servidores de Isabel II, hubiera empezado por sí mismo; que las personas de que está compuesto no ceden á nadie en lealtad al trono y amor á las instituciones.

Ni es posible siquiera que los que acusan al actual gobierno de arbitrario crean de buena fé que solo por complacencia ha podido ser severo en algunas circunstancias. Que se nos diga, si no: ¿cómo es que ahora no hay destierros, ni prisiones ni comisiones militares? ¿es que se ha can-

sado el gobierno, ó que se han rendido los trastornadores? ¿Es que el gobierno se ha humanizado, ó que la rebelión ha sucumbido?

No hubiera habido nunca, es bien seguro, quejas que exalar, sino hubiera habido intentonas que contener; no hubiera habido deportados en Filipinas, sino hubiera habido barricadas en Madrid; y si los que á cada paso nos recuerdan hechos en cuyo olvido están más que nadie interesados, hubieran empleado su poca ó mucha influencia para contenerlos en vez de tener la imprudencia de disculparlos, hubieran evitado quizás algunos conflictos, ó por lo menos podían presentarse á los ojos del país con más derecho que ahora á sostener ciertas ideas.

Y después de todo, ¿dónde está la proscripción del partido progresista, acogido, recientes aun sus estravíos, á la más generosa de las amnistías? Si sus periódicos quisieran explicar el abatimiento en que se encuentra con las persecuciones que ha sufrido, su trabajo es inútil, porque el país á quien difícilmente se le engaña, sabe, como nosotros sabemos, que el abatimiento del partido progresista no se debe á otra cosa que á sus discordias interiores.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 24 de agosto.

— *Viaje del presidente.* — Parte telegráfica. — Strasburgo 21 de agosto, á las 4 de la tarde. — El presidente de la república ha llegado á las dos y tres cuartos. Las autoridades se encontraban en la estación para recibirle. Una inmensa multitud le ha salido al paso: se le ha recibido con mucho anhelo.

— Dice la *Patrie*: «Hoy ha corrido la voz de haberse cometido un atentado contra la persona del presidente de la república. Creemos poder asegurar que este rumor carece de fundamento.»

— En Belfort se dieron algunos gritos de viva la república democrática y social! en el momento de entrar el presidente: tres de los que daban aquella voz han sido presos.

— Según la *Presse*, el gobierno francés, siguiendo el ejemplo de Inglaterra y Rusia, va á enviar un plenipotenciario á Copenhague, al mismo tiempo parece que varios buques de la escuadra de Cherburgo han recibido orden de estar prontos para salir con destino al Báltico.

— Continúa llamando la atención de la prensa la carta del príncipe de Joinville, de que ayer hablamos, creyendo ver en ella la declaración de un nuevo pretendiente al mando de Francia. Otros la consideran como una tendencia á unir los intereses de las dos ramas de la casa de Borbon.

— Un periódico de Besançon refiere que el presidente de la república fué arrollado por el pueblo bajo en el teatro de la Halle, donde se daba un baile en su obsequio. El gentío gritaba, sin que se entendiese que, y agolpándose hacia el presidente, desbarató su escolta, y fué menester que algunos oficiales sacasen los sabios. El tumulto fué completo.

— El banquete dado por la cámara de comercio al presidente fué magnífico: la alocución del presidente fué muy aplaudida. En la noche del 22 hubo baile, en el cual fué simpáticamente acogido el jefe del Estado.

— Un parte telegráfico de Strasburgo del 23 á la una del día, anuncia que el presidente, después de haber visitado el hospital civil y el militar, el arsenal, la fundición y la catedral, partía en aquel momento entre los gritos de viva el presidente. Un inmenso gentío se agolpaba á su paso.

— Entre las visitas hechas por el presidente de la república merece particular mención la que hizo al magnífico reloj de la catedral de Strasburgo, obra extraordinaria y de fama europea. — Este reloj cuyo origen es muy antiguo, fué herido por el rayo en 1640, y cesó de funcionar en 1789: el año 1842 fué reparado en todas sus partes por M. Schwilgué, ingeniero mecánico. El mismo M. Schwilgué tuvo el honor de conducir al presidente á ver esta obra de genio y de hacerla funcionar en su presencia, después de haber explicado algunos de sus numerosos y científicos detalles. Este reloj ocupa toda la altura de la iglesia: comprende en la parte inferior una esfera celeste y un calendario que indica el tiempo sideral, las fiestas movibles, el tiempo aparente, los eclipses, la salida y la puesta del sol, las ecuaciones solares y lunares, los días de la semana, el tiempo medio, las fases de la luna, las cuatro estaciones, etc. Esta magnífica obra está enriquecida de figuras alegóricas de un trabajo esquisito. Sobre la parte izquierda del reloj hay un gallo de metal, pintado del color natural de esta ave, cuyo mecanismo es sumamente curioso. Cuando están á punto de dar las doce, el gallo aletea y canta tres veces con una voz que en nada desdice de la de un gallo natural, y en seguida los doce apóstoles desfilan delante de Jesucristo.

— La gran duquesa viuda de Baden debía partir el 24 para Franfort.

— En Sarreburgo, á donde fué á parar el presidente aquella noche, fué muy bien recibido.

— M. Baroche, ministro de lo interior, ha decidido que se coloque el busto en mármol de M. de Balzac en la galería de hombres célebres del siglo XIX en el museo de Versalles. Al mismo tiempo ha decidido que se facilite el mármol necesario á la suscripción formada para levantar un monumento al célebre escritor.

— M. Chavoix, el representante que mató en desafío á M. Dupont, ha sido preso juntamente con sus padrinos: los de M. Dupont se han presentado ellos mismos á la justicia.

ALEMANIA.

Austria ha recibido de Prusia una nota relativa á la formación de la comisión neutral destinada á reemplazar á la comisión central existente. Según el espíritu de esta nota, Prusia, al mismo tiempo que declara que preferiría la prolongación de los poderes de la comisión actual, acepta el combramiento de una nueva comisión, protestando sin embargo, de antemano, contra la inducción que se pudiese hacer contra sus derechos y los de sus aliados. — Dicese como positivo, que Prusia no consiente en someter á un juicio arbitral sino la cuestión del paso de las tropas badenses por la fortaleza de Maguncia y no la del envío de estas tropas á Prusia: su marcha continuará por otro camino que el de Maguncia mientras no recaiga el juicio arbitral.

— La *Gaceta de Colonia* anuncia, bajo la fe de un parte telegráfico de Hamburgo, que á contar desde 1.º de setiembre próximo, el ducado de Schleswig, será comprendido en el sistema aduanero de Dinamarca.

— La *Nueva gaceta de Hesse* del 20 de agosto, no hace ninguna mención de la crisis ministerial que anunciamos haber ocurrido en Cassel.

— Segun un protocolo de las sesiones del 7 y del 8 de agosto de la asamblea plenaria de Francfort, una comisión nombrada por la misma para deliberar sobre la formación de una nueva organización federal central, parece haber resuelto el restablecimiento de la dieta germánica. Las resoluciones de esta comisión parece que han sido adoptadas por la asamblea plenaria, que en consecuencia ha encargado al gabinete de Rusia la convocación de la dieta.

— Con fecha del 20 escriben de Berlín lo que sigue: «Se asegura que el consejo de los ministros, celebrado el día anterior, positivamente ha resuelto negarse á la solicitud hecha por el Austria de tomar parte en la reconstitución de la dieta germánica. La Prusia aceptaría pura y sencillamente la oferta relativa al establecimiento de una comisión común, encargada de la administración de los negocios federales, protestando contra todas las consecuencias contrarias á los intereses de Alemania.»

— El gobierno de Prusia acaba de decretar una nueva quinta de 80,000 hombres, y un viajero procedente de Berlín ha manifestado que reina la mayor tranquilidad en todo el territorio alemán. Ya no se vuelve á hablar del espíritu revolucionario. Parece que el peligro siempre está en las universidades; y como los gobiernos así lo reconocen, se va á proceder á una nueva reorganización y reforma.

— Segun una carta de Francfort del 19 el marqués de Normandy acababa de llegar á aquella ciudad.

— Copiamos del *Debats* lo que sigue: Segun noticias de Viena y de Berlín hay motivo para esperar que las desavenencias entre Austria y Prusia tendrán una solución amistosa. El acuerdo tendrá lugar segun se había previsto de antemano, en conformidad á las miras del gabinete de Grecia.

— La *Gaceta de Munich* anuncia que el duque de Nassau se retirará positivamente de la reunión y que enviará un ministro al consejo restringido federalivo.

— Segun una carta de Viena del 16: El ejército de Bohemia que se compone actualmente de 20,000 hombres va á ser licenciado. El gobierno austriaco acaba de dar órdenes al consejo municipal para que proceda con solicitud á formar las listas del jurado. Se decía que las cantidades de fianza que debían depositar los periódicos iban á aumentarse de 10,000 á 20,000 florines.

ITALIA.

Con fecha del 9 escriben de Génova al *Vonderer* de Viena lo siguiente: «Se acaba de firmar en Londres un tratado de comercio entre Cerdeña é Inglaterra. Se habla de concesiones ventajosas hechas por la última de estas potencias. Todos los puertos ingleses en Europa, Indias, Australia y China, nos serán abiertos. Inglaterra concede además á los buques sardos los mismos derechos que á los suyos, siempre que se hallen inscritos en el registro del *Lloyd* inglés. Si se efectúa un canal ó ferrocarril al través del istmo de Suez, el comercio sardo conseguirá grandes ventajas de dicho tratado. En esta se va á formar con la cooperación de los marinos Scannio, Cella y otros, una sociedad de comercio indo-australiana. La marina de guerra estacionará en Espacia, y Génova será destinada exclusivamente al comercio.

— Dos periódicos de Turin, la *Concordia* y el *Risorgimento* dicen que el caballero Pinelli ha sido enviado por el gobierno sardo con una misión á Roma. Los periódicos de Génova del 21 de agosto, anuncian su embarque en aquel puerto con dirección á Civitavecchia.

— Con el caballero Pinelli va á Roma el profesor de derecho canónico Tovello.

— El día 20 regresó de Courmayeur la reina Maria Adelaida juntamente con toda su familia. En seguida se dirigió al real sitio de Moncalieri.

— El *Moniter Toscano* del 19 anuncia que el gran duque Leopoldo había partido el 15 de Lindau para regresar á Toscana.

— El *Observador romano*, periódico escrito bajo las inspiraciones del gobierno pontificio, guarda un silencio significativo acerca del arresto de monseñor Franzoni y sobre las causas que lo motivaron. Se presume que la misión del señor Pinelli en Roma, ha sido inspirada por la diplomacia francesa.

— Una orden del rey de Cerdeña, fechada el 16 de agosto, autoriza la admisión en el depósito de Savona de todas las mercancías extranjeras, excepto los tabacos elaborados ó en rama. Otro depósito con el goce de iguales derechos se concede á la ciudad de Port Maurice.

— Por otra orden se impone un derecho de sello de 65 céntimos á las hojas de que se sirven los negociantes para las cartas de carrauaje y de conocimiento.

Turin 22 de agosto.

El rey de Cerdeña está ya convaliente de su enfermedad.

— Dice la *Concordia*.—Hoy ha corrido la voz de que con motivo de la ida de Pinelli á Roma, el ministro Siccardi pensaba hacer dimisión. Han aparecido fijos en las esquinas unos billetes manuscritos invitando á los turineses á reunirse mañana para proceder á una demostración, é indicando los gritos que se habían de dar, esto es: *¡Abajo Azeglio! ¡abajo Galbano! ¡Viva Siccardi! ¡Viva Bianchi Giovini!* Nosotros comenzaremos por decir, pues lo sabemos con seguridad que es falsísimo que el ministro Siccardi, cuyo nombre es justamente popular, esté para dejar el puesto que tan dignamente ocupa. Estamos también seguros de que el ministerio ha procedido de cabal acuerdo en el envío del señor Pinnelli á Roma. De aquí inferimos que, en los graves momentos en que se encuentra el país, todo lo que propenda á turbar la tranquilidad no puede ser sugerido sino por los enemigos de nuestra libertad; manifiémoslos ó ocultes.

SUECIA.

Segun escriben de Copenhague con fecha 18 de agosto, el cólera se acaba de manifestar súbitamente en Malmoe, provincia de Scania, en Suecia, con mucha intensidad. La presencia de esta terrible enfermedad en una población situada en frente de Copenhague, de la cual no la separa sino una distancia de tres leguas, ha causado en esta última ciudad un terror pánico. El gobierno danés ha mandado que todas las procedencias de Malmoe y de sus cercanías sufran una cuarentena de diez días. Es de notar que esta es la primera vez que se ha presentado el cólera en Suecia, y que esta enfermedad no ha existido nunca en Dinamarca.

IRLANDA.

El sínodo de los arzobispos y obispos católicos romanos en Irlanda ocupa mucho la atención general en aquel país. Se contaban 24 prelados en la primera reunión.

BÉLGICA.

Países-Bajos—El rey de los belgas salió de Bruselas el 20 para Ostende con el objeto de recibir á la reina de Inglaterra y al príncipe Alberto que se esperaba en aquel puerto al día siguiente. El príncipe de Joinville, la princesa Clementina de Sajonia Coburgo y el conde de Mensdiarff han salido también para Ostende.

— El gobierno holandés habiendo decidido la disolución de los estados generales de Holanda, se cerraron el 20 en la Haya. El ministro de lo interior hizo un discurso alusivo á este acto.

TURQUÍA.

Segun una carta de Jassy del 20 del pasado

mes la tan deseada reducción de las tropas rusas en aquel país ya habrá tenido efecto.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 25 de agosto.

Segun hemos llegado á saber dice la *Nacion*, en el próximo mes de setiembre verá la luz pública en Madrid un periódico político, escrito en francés.

Parte de los presidiarios que trabajan en la carretera de Motril, en número de unos veinte, intentaron fugarse el 17: mas advertida la escolta y demás empleados del presidio, tomaron tan acertadas disposiciones, que á la hora no faltaban mas que cinco y un cabo. Al momento las autoridades locales enviaron en busca de los fugitivos la seccion de guardia civil y destacamento de carabineros, pasando además una circular á todos los pueblos dando noticia de la ocurrencia, á fin de que se cooperara por todos á la aprehension de los criminales.

Ayer llegó á esta ciudad el Exmo. Sr. D. Salvador Bermudez de Castro, embajador que ha sido de S. M. Católica en Méjico y uno de los mas notables poetas y literatos contemporáneos.

Bajo el epígrafe de *fenómeno* leemos lo siguiente en el *Diario Mercantil* de Valencia:

«Hemos visto uno muy notable en el cuerpo de un niño de unos trece meses, nacido en esta huerta. Consiste en una faja negra de unos tres dedos de ancho, cubierta de vello, que lleva como suspendida al cuello, y cuyos extremos se unen en el arranque del pecho formando una cruz de comendador: en el centro del pecho tiene algunos lunares: á pesar de esta singularidad, es robusto, bien formado y de gracioso semblante: su madre había tenido dos hijos, sin que en ellos hubiera nada de notable.»

La fiesta de anteanoche en la quinta de la señora condesa de Montijo ha sido quizá la mas animada y brillante de cuantas se han dado en esta temporada. Se puso en escena, en el teatro de aquella posesion, la comedia titulada *Lluven bofetones*, y su ejecución fué tan perfecta por cuantos en ella tomaron parte, que admiró á la escogida concurrencia. Las lindísimas duquesas de Alba, y su hermana la condesa de Teba, representaron sus respectivos papeles con todo el talento necesario para interpretarlos á satisfacción de los mas exigentes, siendo por lo tanto aplaudidas muchísimas veces, y llamando también la atención por la riqueza y propiedad de los trages que en esta funcion estrenaban. El duque de Alba representó el papel de duque de Ferrara, y lo desempeñó tan admirablemente, que fué una verdadera sorpresa para los circunstantes: los aplausos, como es de presumir, no cesaron de repetirse. El traje con que se presentó el duque era nuevo, de terciopelo granate, y llamó la atención por su riqueza y propiedad. Del Sr. D. Ventura de la Vega nada creemos deber decir, pues es reconocido su mérito, y el Sr. Goicorrotea, y demás que en la representación tomaron parte, llenaron también con perfección sus papeles.

Otra de las novedades que mas arrojaron en esta funcion fue las decoraciones, pintadas expresamente para ella. La primera representaba un jardín, en cuyo fondo aparecía un castillo iluminado, que producía el efecto mas bello y sorprendente. La segunda era una sala gótica del palacio de Ferrara, que no se hubiera presentado con mas gusto y propiedad en un teatro público.

La concurrencia fue, como siempre, de lo mas escogido de la sociedad aristocrática de la corte. De las señoras recordamos á la duquesa viuda de Alba, marquesa de Alcañices, condesa

de Cabarrus, marquesa de Palacios, condesa de Cervellon, marquesa de Malpica, señoras de Albear, de Cárcel, Miranda, Diaz Martín y la viuda del general Alvarez. Entre los caballeros se veían á varios hombres políticos y notabilidades de todo genero.

La imagen de Nuestra Señora de la Alameda que existe en un zócalo sobre el camino de la Cuesta de la Vega, y que en estos últimos tiempos ha estado en un completo abandono, hasta el punto de no encendérsela ni aun de noche los faroles, ha sido restaurada quedando rodeada de una verja de hierro para impedir se cometan irreverencias. S. M. el Rey, que transita frecuentemente por aquellos sitios, deseoso de que se devolviera á aquel sagrado lugar su primitivo respeto, ordenó la instantánea reparacion de todo á sus espensas, dotando á tan milagrosa imagen de cierto número de luces que han de arder constantemente cono antes, y señalando además de sus propios fondos una retribucion que se paga al vigilante que la custodia.

De Pontevedra nos refieren en carta del 21 el siguiente hecho, que hace honor á la guardia civil:

«El 21, dos hombres desconocidos entraron en las once del día en casa del escribano que reside en el partido judicial de Cambados, parroquia de Noalla, prestando otorgar una escritura. El escribano les dijo eran indispensables á lo menos dos testigos á quienes conociera personalmente; á lo que contestaron que á la puerta los tenían; entonces les mandó el escribano que los trajesen á su presencia. Así que los cuatro se hallaron dentro de la habitación sacando un trabuco, escopeta, pistolas y puñales de que venían armados, se arrojaron sobre el escribano, que tendieron en el suelo para matarlo. En tal estado, cuatro guardias civiles que el escribano tenía escondidos en su casa, pues que de ante mano sabía que con él se quería perpetrar la fechoria de robarle y también asesinarle, se arrojaron sobre los ladrones, luchando con ellos cuerpo á cuerpo, tuvieron bastante fuerza y valor para rendirles. Ayer á una del día entraron en esta capital escoltados por la guardia civil cinco de estos criminales: una mujer, á los que acompañaban las armas con que los aprehendieron, entre las que también aparecía una hacha, que sin duda sería para romper las arcas ó puertas que hubiera dentro de la casa.

Depositados y presos en el cuartel de la guardia civil que existe en San Francisco, al fostandante un fiscal militar fué á tomarles declaración; y segun tenemos entendido, parece que estos criminales pertenecen á una gaviilla que se halla diseminada en esta provincia.» (Her.)

PALMA 4 DE SETIEMBRE.

Por mas repugnante y doloroso que nos sea ir aumentando en nuestras columnas el catálogo de crímenes que el presente presencia de algun tiempo á esta parte asustado y lleno de amargura, es sin embargo imposible pasarlos en silencio mayormente cuando su desusada repetición ha de ser uno de los motivos que mas verdorosamente han de impulsar á los que ejercen la administración de justicia á redoblar sus esfuerzos y no descansar hasta haber descubierto y aprehendido á los malvados que tienen en incansante consternación un pueblo pacífico, laborioso y morigerado, que se horroriza de pensar tan solo que moran entre sus honrados habitantes seres desnaturalizados que son el baldón de la humanidad.

El crimen de que hoy debemos ocuparnos es el que durante la noche del 2 al 3 que rige se cometió en la villa de Llanos mayor. Doña Juana Maria Salvá viuda de notario público don Miguel Salvá, persona acomodada que vivía en aquel pueblo,

hallada cadáver en la mañana del 3 en su propio aposento.

Asaltada la casa, según parece, por los asesinos durante la noche, el criado de la Salvá fué atado de pies y manos, encerrado en la cuadra, y custodiado constantemente por uno de los malhechores. Después de haber estos desaparecido, pudo quitarse las ligaduras de los pies y reunirse á la criada, que habia despertado á un grito dado por su ama, y encendiendo luz, se dirigieron al cuarto de esta, donde la hallaron estrangulada ó asfixiada envuelta en las sábanas de su cama y tendida sobre el pavimento.

Las arcas y cómodas fueron encontradas abiertas, desparramados por el suelo algunos objetos de valor, y otros en el lugar que antes ocupaban, sin que se haya podido averiguar á punto fijo cuales pueden haber sido robados, si bien parece no son muchos, atribuyéndose esto al pavor que se cree sobrecogió á los bandidos cuyo objeto seria tan solo el robo, al advertir que la dueña de la casa habia dejado de existir.

El señor don Mariano Peralta juez de primera instancia de este partido, encargado recientemente del juzgado, se trasladó desde luego á Llummayor para principiar el sumario. ¡Ojala debamos á su actividad é inteligencia el descubrimiento de los autores del crimen atroz que hemos referido!

Aguacero.

Ayer vimos caer el mayor de que haya memoria, como lo demuestra la siguiente observacion del pluviómetro.

Desde las 12 del dia hasta las 6 de la tarde.	31 líneas.
Desde las 6 hasta las 8.	31 »
Desde las 8 hasta las 10 de la noche.	19 »
Durante el resto de la misma.	1 »
Total.	82 líneas,

ó sean 6 pulgadas y 10 líneas.

Esta considerable cantidad de agua equivale próximamente á la mitad de lo que suele llover en un año en esta capital. Como no podia menos de suceder, las avenidas han causado bastante daño, ya arrancando árboles, ya arruinando paredes y hasta hemos oído decir que la fuerza del aguacero arruinó varias casitas en los establecimientos de Son Serra y en la Vileta.

Las aguas de la Riera llegaron á pasar por encima del puente inmediato al arrabal de Sta. Catalina y los fosos de la fortificación están inundados todavía, viéndose sobrenadar los útiles que en ellos tienen los sogueros.

Dentro del recinto de Palma hubo casas que llegaron á verse también inundadas, especialmente algunas de las inmediaciones de la puerta del Muelle.

No ha llegado á nuestra noticia que haya perecido persona alguna.

Toros.

Apesar del poco fruto que produjeron nuestras últimas observaciones en la parte del cuidado que indicamos debia tenerse cuando la conduccion de los bichos enjaulados desde el muelle á la plaza, y durante el tiempo que estos se hallan detenidos en

la parte exterior del edificio antes de ser enchiquerados, puesto que el desorden continuó y aun en mayor escala, si darse puede; no obstante proseguiremos asimismo nuestras observaciones.

Primeramente, y en obsequio de la verdad diremos que Loja estuvo mas acertado, y mas cuidadoso: Que le vimos hacer unas cuantas suertes que demuestran inteligencia: y que recibió el merecido premio con el toro que le concedieron, muerto por él de una muy buena estocada.

A Reyelo le diremos que estuvo tan valiente como acostumbra, que la suerte no le abandonó, y que puso perfectamente los parchecitos; y añadiremos que en general la cuadrilla de á pié trabajó mejor que de costumbre.

A los picadores ¿qué les diremos que pueda satisfacerles? ¿Qué? Nada. Si les diremos, aunque les pese, que lo que hicieron en la corrida pasada no se llama picar, sino perder el tiempo y desollar toros.

Al gordo, que creemos haber oído llamarse Ramirez, le diremos que el último domingo dió las mayores pruebas de su ineptitud y cobardía: le añadiremos que asesinó una porcion de caballos: le significaremos que no debiera presentarse en plaza y le probaremos lo dicho recordándole lo que le sucede las pocas veces que el toro le entra en suerte. Y sino dígame: ¿qué significa lo de soltar la pica, agarrarse á las riendas, y entregar el caballo? No se arguya con que los jamelgos son malos, y que no obedecen á las ayudas. Déselas conforme á ley, vaya derecho al toro, y déjese de tanto meneo de piernas, que con esto á nadie engaña. Lo que el caballo necesita es espuela y mano izquierda: préstele estas ayudas, y se convencerá de

que el potrico sabe mas su obligacion que el ginele, y con la mitad que trabaje para ir al toro de lo que trabaja para huir de él logrará que no le prodiguen tanto merecido insulto.

Como observamos que cada salida del maulon cuesta un caballo á la empresa, convendria que esta dispusiese el cambio de este prójimo con el sobresaliente, puesto que las habilidades de aquel cuestan al empresario el ganado y al público la paciencia. Así no se repetirían estas grotescas escenas, que mas que torear pudieran llamarse paseos triunfales de un hombre gordo sobre un rocín flaco. En fin no queremos decir cuanto observamos de disgustante en orden á picadores, por que tendríamos que picar muy alto, si bien no tanto ni con el mismo deseo (Dios nos libre) que guió á Villamediana.

Para no correr parte de este azar diremos que el público no estuvo en su derecho en los diferentes traslados que se le dieron sobre el sexto toro, relativamente á espada, media luna, banderillas de fuego, etc. etc.

La espada (y esto sirva para quien lo ignora) se hace para que el diestro mate á los toros bravos. Las banderillas de fuego se emplean para castigar á los cobardes, y la media luna para los toros que no quieren colocarse en suerte.

Para el bicho mártir (que según nos digeron estaba medio asado por la chimenea del vapor) solo tres remedios conocemos: el cachelero para acabar con sus padecimientos: el albeitar en el caso que convenga intentar su curacion, ó un buen cocinero para que concluya el *roast-beef*.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Día 3.

De Barcelona en 3 días javeque Santo Cristo, de 29 ton., pat. Ramon Bauzá, con 6 mar. 2 pasag. y lana.

De Sevilla en 17 días polacra goleta Maria, de 84 ton., pat. Juan Oliver, con 9 mar. y trigo.

De Mahon en 1 día laud Càrmen, de 26 ton., pat. Juan Schembri, con 6 mar., 1 pasag. y ganado lanar.

De id. en id. laud S. Antonio, de 22 ton., pat. Juan Masot, con 6 mar., 1 pasag. é id.

DESPACHADOS.

Día 3.

Para Ciudadela javeque Caballo, de 30 ton., pat. Juan Fornaris, con 7 mar., y lastre.

Para Iviza javeque S. Juan, de 44 ton., patron Juan Miró, con 7 mar. y lastre.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SAN LAURENCIO JUSTINIANO, OBISPO Y CONFESOR.

Parece que Dios habia formado S. Laurencio de la ilustre casa de Justiniano, para ornamento del estado regular, y para gloria del eclesiastico. Canónigo regular en el convento de S. Jorge de Alga fué modelo de perfeccion. Sus abstinencias eran continuas, sus vigiliat escesivas, y en sus graves enfermedades no daba otra señal de sus dolores, que pronunciar los dulces nombres de Jesus y de María. Profundamente humilde solo por obediencia, recibió las sagradas órdenes, los primeros empleos de la religion y el obispado de Venecia. Huyó siempre cuanto olia á lustre y esplendor, los pobres eran sus familiares, y por

mas que con el peso de los años se debilitaran sus fuerzas nunca moderó su fervor y penitencia. Echado sobre el duro suelo, que habia sido su cama toda la vida entregó dulcemente su espíritu al Señor el día 8 de enero de 1495.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	18 grad.	28 p. 3	84
12 del día.	19	28 2	85
5 de la tarde.	18	28 2	92

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 34 ms.

Pónese á las — 6 » 26 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 hs. 59 ms. 4 s.

EFEEMÉRIDES.

476.—Abdicacion de Romualdo Augusto, patriarcho romano.

1310.—D. Jaime II de Mallorca funda en el Real Palacio la capilla de S. Jaime.

1324.—Muere el rey D. Sancho de Mallorca.

1698.—Conspiracion de Moscou contra Pedro el Grande de Rusia, que descubierta castigó por su mano á los autores: 84 perdieron la cabeza.

1718.—Combate de Messina entre las armadas inglesa y española, aprestada esta última por el cardenal Alberoni. Nuestra pérdida fué considerable.

ANUNCIOS.

El día 26 del mes anterior se extravió en la carretera de Manacor un

bastan-caña con puño de ágata, figurando una bola entre las garras de un pavo. Se suplica á la persona que lo haya encontrado, se sirva presentarlo en la imprenta de este periódico donde se le dará razon de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

En la tienda de pinturas

frente el cuartel de caballeria se vende el albayalde (vulgo blanquet) de Almeria de la mejor fábrica á los precios siguientes: 1.ª clase á 16 cuartos libra: 2.ª idem á 15 cuartos idem. Igualmente se vende en latas de una arroba pinturas preparadas con aceite. La blanca y color de plomo á 50 rs. idem; verde á 90 rs. idem: Y la negra y aceite de linaza á 55 rs. idem.

Desde la Rambla á la plaza

de toros, se extravió el último domingo una llavecita. La persona en cuyo poder se halle y desee devolverla, acuda á esta imprenta donde se le dará razon de su dueño, que dando las señas gratificará el hallazgo.

Una nodriza de 25 años

de edad y la leche de 4 meses, desearia encontrar criatura para lactar. Daran razon en esta imprenta.

ACADEMIA QUIRÚRGICA MALLORQUINA.

Esta academia celebrará su tercer aniversario, en pública sesion, el domingo 8 de los corrientes á las doce de la mañana en el Estudio general. El secretario de gobierno leerá una memoria sobre el estado de la Academia, y el sócio de número D. Onofre Ferrer un discurso análogo al objeto. Se avisa á los señores socios para su puntual asistencia, como tambien á todas las personas que gusten favorecer el acto con su presencia. Palma 4 de setiem-

bre de 1850.—Tomas Escafi, secretario de gobierno.

A causa del mal tiempo

se suspende la salida del correo hasta mañana juéves á las once y media de la misma.



Habiéndose suspendido la funcion de anoche con anuencia de la autoridad competente, se ejecutará en todas sus partes en la noche de hoy.

Los señores que hubiesen tomado localidades y entradas podrán hacer uso de ellas en este día, y en el caso que no gusten asistir se le devolverá su importe en la ventanilla de despacho del teatro.

Entrada 3 rs. A las 7 1/2.

Para mañana.

1.ª QUINCENA. 4.ª FUNCION.

Sinfonia.

Se pondrá en escena la comedia en 3 actos titulada

MUGER GAZMOÑA Y MARIDO INFIEL, dirigida por el Sr. Val.

Baile nacional.

Dando fin con la pieza en un acto, titulada

EL POBRE PRETENDIENTE,

dirigida por el Sr. Valero. A las 7 1/2. Entrada 2 rs.

Editor responsable.—D. JAIME RULLAN.

IMPRESIONTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT.

Calle de San Francisco, número 38.